
315352 - أحرمت بالعمرة وجاءها الحيض ففسخت العمرة ثم طهرت فطافت فهل تصح

عمرتها؟

السؤال

أختي ذهبت إلي عمرة قبل سنتين، ونوت العمرة من عند الميقات، فجائها الحيض، ولا تتذكر قولها للدعاء )إن
حبسني حابس فمحلي ..(، ولبست النقاب، وعندما تطهرت طافت في المطاف بجهل، ورجعنا الرياض فماذا عليها؟

الإجابة المفصلة

أولا:

يصح الإحرام من الحائض، ولكنها لا تطوف حتى تطهر.

م عمرتها، ما دامت لم تشترط، فتطوف بعد تِ فإذا كانت أختك قد أحرمت، ثم نزل عليها الحيض: فكان عليها أن تُ
طهرها، أو تسافر – وهي على إحرامها، لا تتحلل منه – ثم ترجع وتطوف فيما بعد، وتتم عمرتها.

ثانيا:

المحرمة ممنوعة من لبس النقاب، ولكن إذا وجد رجال أجانب سترت وجهها بغير النقاب، كأن تسدل من على رأسها
ولَ اللَّهِ سُ ا رَ : يَ الَ قَ لٌ فَ جُ امَ رَ الَ قَ ا قَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ رَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ نْ عَ شيئا يغطي وجهها، لما روى البخاري )1838( عَ
تِ يلَا اوِ رَ لَا السَّ يصَ وَ مِ وا الْقَ سُ لْبَ : )لَا تَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ قَ امِ ؟ فَ رَ لْإِحْ ي ا ابِ فِ يَ نْ الثِّ نَا أَنْ نَلْبَسَ مِ رُ أْمُ ا تَ اذَ ، مَ

وا سُ لْبَ لَا تَ ، وَ نِ يْ بَ عْ نْ الْكَ لَ مِ فَ عْ أَسْ طَ قْ لْيَ ، وَ نِ يْ فَّ لْبَسْ الْخُ لْيَ ، فَ نِ لَا تْ لَهُ نَعْ سَ دٌ لَيْ كُونَ أَحَ ؛ إِلَّا أَنْ يَ انِسَ رَ لَا الْبَ ائِمَ وَ مَ لَا الْعَ وَ
.) نِ يْ ازَ فَّ لْبَسْ الْقُ لَا تَ ةُ وَ مَ رِ حْ أَةُ الْمُ رْ بْ الْمَ قِ نْتَ لَا تَ ، وَ سُ رْ لَا الْوَ انٌ وَ رَ فَ عْ هُ زَ سَّ ئًا مَ يْ شَ

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ عَ رَ نُ مَ نَحْ ونَ بِنَا وَ رُّ مُ انُ يَ بَ كْ : “كَانَ الرُّ الَتْ ، قَ ةَ ائِشَ نْ عَ وروى أبو داود )1833( عَ
.” نَاهُ فْ ونَا كَشَ زُ اوَ ا جَ ذَ إِ ا فَ هَ هِ جْ لَى وَ ا عَ هَ أْسِ نْ رَ ا مِ ابَهَ لْبَ انَا جِ دَ لَتْ إِحْ دَ ا بِنَا سَ وْ اذَ ا حَ ذَ إِ ، فَ اتٌ مَ رِ حْ مُ

ولبس أختك للنقاب هنا يحتمل أمرين:

رفض، ويجب إتمامه، إلا الأول: أنها أرادت رفض الإحرام، وعدم إتمام العمرة، وهذا لا يفيدها شيئا؛ لأن الإحرام لا يُ
وا أَتِمُّ صر بعدو أو مرض؛ لقوله تعالى: )وَ إن كان المحرم قد اشترط، وحصل له ما يمنعه من إكمال الإحرام ، أو حُ

( البقرة/196. يِ دْ نَ الْهَ رَ مِ سَ يْ تَ ا اسْ مَ مْ فَ تُ رْ صِ نْ أُحْ إِ ةَ لِلَّهِ فَ رَ مْ الْعُ جَّ وَ الْحَ

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/315352
https://m.islamqa.info/ar/answers/315352
https://m.islamqa.info/ar/answers/315352


وهذا الرفض أو إنهاء النسك، لا يترتب عليه شيء، فيبقى المحرم على إحرامه ولو عاد إلى بلده، لكن تلزمه الفدية
إذا فعل محظورا عالما ذاكرا.

خرج منه لَّ بذلك؛ لأن الإحرام لا يُ حِ قال ابن قدامة في “المغني” )3/408(: “فإن نوى التحلل، ورفض إحرامه، لم يَ
بنية الخروج” انتهى.

وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله عن امرأة أحرمت بالعمرة، ثم فسخت العمرة، واعتمرت بعدها بعدة أيام عمرة
أخرى، فهل هذا العمل صحيح ؟ وما حكم ما فعلته من محظورات الإحرام ؟

فأجاب: ” هذا العمل غير صحيح، لأن الإنسان إذا دخل في عمرة أو حج، حرم عليه أن يفسخه إلا لسبب شرعي،
قال الله تعالى : )وأتموا الحج والعمرة لله فإن أحصرتم فما استيسر من الهدي( .

فعلى هذه المرأة أن تتوب إلى الله عز وجل مما صنعت، وعمرتها صحيحة ، لأنها وإن فسخت العمرة، فإنها لا
تنفسخ العمرة ، وهذا من خصائص الحج والعمرة.

فلو أن المعتمر: أثناء العمرة نوى إبطالها؛ لم تبطل، أو نوى إبطال الحج أثناء تلبسه بالحج، لم يبطل . ولهذا قال
العلماء : إن النسك لا يرتفض برفضه.

وعلى هذا نقول : إن هذه المرأة ما زالت محرمة منذ عقدت النية، إلى أن أتمت العمرة ]يعني: التي اعتمرتها بعد
ذلك[ ، وتكون نيتها الفسخ غير مؤثرة فيه ، بل هي باقية عليه .. ” انتهى من “مجموع فتاوى ابن عثيمين”

)21/351( باختصار.

الاحتمال الثاني: أن تكون لبست النقاب دون أن تنوي فسخ العمرة، فهذا ارتكاب لمحظور، فإن كانت جاهلة كما هو
الظاهر، فلا شيء عليها.

والحاصل:

أنه إذا كانت أختك قد طافت للعمرة بعد طهرها، فطوافها صحيح، ولا يضرها نية فسخ العمرة أو لبسها للنقاب، وإذا
سعت بعد ذلك، وقصرت من شعرها، فقد تمت عمرتها.

وإذا كانت جاهلة فلا شيء عليها في لبس النقاب.

والله أعلم.
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